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文娱

    本报讯（记者 徐翌晟）“香山路 7号，第一次国

共合作曾在这里酝酿。”由上海市孙中山宋庆龄文物
管理委员会主办，上海孙中山故居纪念馆、东华大学

服装与艺术设计学院及“红途”平台共同打造的实验
舞台剧《握手》，昨天在中国大戏院首演。该剧创作历

时一年，主创人员主要来自上海孙中山故居纪念馆及
东华大学服装与艺术设计学院。

上海孙中山故居是孙中山、宋庆龄两位伟人生活

的见证地，也是《建国方略之实业计划》的成书地、国
共合作的酝酿地。上海孙中山故居纪念馆收藏史料记

载，1922年 8月，李大钊受党中央委托，与林伯渠一
道前往这处寓所拜访孙中山。此后的 8、9月间，孙中

山在这里与李大钊多次会面，“畅谈不倦，几乎忘食”。
孙中山在中国共产党人的支持和帮助下，形成了对中

国革命问题的新的、唯一正确的看法，并由此开启了
第一次国共合作的征程。《握手》展现了两位伟人为救

亡图存、振兴中华而矢志不渝的崇高精神，彰显了中
国共产党人的博大胸怀和高尚气节。

上海孙中山故居纪念馆馆长何沫介绍，此前，上

海孙中山故居纪念馆就已围绕自己的定位，推出了两
部情景剧。舞台剧《握手》是在此基础上汲取合作经验

再度推出的作品。“这次的‘握手’场景就发生在我们
纪念馆，就发生在故居二楼的书房里面。”出演孙中山

的是上海孙中山故居纪念馆宣教部主任唐展翅。从事
宣教工作 12年，他曾多次扮演孙中山，每次都有不一

样的体验与感悟。
演出反响热烈，伴随着跌宕起伏的剧情，不时响

起热烈的掌声。首演后，演出方还将持续推出实景演

出，并与学校继续合作，推出巡演，在弘扬伟人精神、
传播红色文化方面，持续发挥更好更大的作用。
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经典中续写经典
建筑可阅读，经典续写经典。美琪大戏院与

上海图书馆共同策划“海上琪迹———美琪大戏院

80周年主题展”将在金秋 10月与观众见面。
展览从美琪大戏院建成之初的奇闻轶事、建

国后的红色脉动、改革开放后的中外经典、修缮
后的传承创新四大板块切入，线上线下相结合，

展现美琪大戏院全景全貌、经典装饰、名家名作，

及其背后所蕴藏的历史故事与时代背景，回顾美
琪大戏院 80载风华历程。

老建筑也酝酿着新故事。西文书法艺术家朱
俊杰，将以《美月琪花》歌词为内容展示西文书法

（见右图），在美琪大戏院的临街玻璃窗上，绘成
了布氏鲸与中华白海豚的游动身影。

庆生活动中还有为年轻人量身打造的剧场
探秘游戏，带领观众拂去记忆表面的尘埃，揭秘

隐藏其后的谜题，领略美琪 80年来的历史故事。

舞台外延伸舞台
舞台之外延伸舞台。STAGE+咖啡馆将于美琪

大戏院 80岁生日当天正式开业，以咖啡为触点，艺

术沙龙为载体，为戏剧文化延展更为有趣多元的传
播触角。

艺术沙龙首场活动———悬疑喜剧《低智商犯

罪》分享会将于 10月 17日举行，邀得推理小说
家紫金陈出席。紧随其后，“昆曲王子”张军，评弹

艺术家高博文，舞剧《永不消逝的电波》主演朱洁
静与王佳俊等，也将陆续走进沙龙，延展演艺新

舞台。
美琪大戏院承载着上海 80年的历史记忆，

也收藏着一代又一代人对于上海的想象。“修旧

如旧”的剧场和厅堂，既是上海曾经饱经沧桑的
脸，也是上海如今朝气蓬勃的颜。在这里流淌过

的深情旋律、上演过的悲欢离合、诉说着的动人
故事，如同一张张无形的地图，让你更深地走入

上海，走入这座城市的心。 本报记者 朱渊

老建筑酝酿新故事
美琪大戏院将迎来 80岁生日

没演过的角色，很珍惜
“拍过 30多部电影，还没有演过这样一

个角色。她身上有很多的潜能，在拍摄和准备

过程中，要学习催眠术，要学枪支（使用），学
日语，角色本身要求会说五国语言。”电影《兰

心大剧院》根据虹影小说《上海之死》和横光
利一小说《上海》改编而成，讲述了 1941年，

著名演员于堇（巩俐 饰）为了出演她的旧爱

谭呐（赵又廷 饰）执导的话剧《礼拜六小说》
而回到上海，却引起各方势力对她动向的密

切关注，想要打探出她此行的真正目的。一个
女人的命运被时代紧紧牵引，戏里戏外，台上

台下，敌我难分，暗流涌动下她迎来了一个改
变世界的抉择……总结自己扮演的于堇，巩

俐概括说：“她谁都对不起。我想跟张颂文（的

角色）说对不起，也想跟赵又廷（的角色）说对

不起。于堇外部坚强，内心柔软、孤独，编导创
作这个角色给我，我很珍惜。”

没有过的体验，很过瘾
比起角色，与导演娄烨的第一次合作，或

许带给巩俐更多新鲜感和冲击力。“回到这

里，像回到于堇的世界，想再看看那个房间。”
昨天，回到电影三年前取景拍摄的和平饭店，

巩俐回忆说，“这部戏对我来说，是全新的表
演模式。从头到尾每次都完整拍下来，整个房

间、楼道都是演员的地方，摄影机是为演员服

务的，我们可以自由发挥，可以给出自己的心
理状态，想讲话不讲话都可以，非常过瘾，是

过去没有机会发挥到的。”她还说，整部戏有
很多段落，都是演员放下剧本，现场即兴发挥

的。对于此，男主角扮演者赵又廷也深有感

触，他回忆起三年前的拍摄：“有那么大的创
作空间，很过瘾也很有挑战。好像在一片沙漠

里，周围景色都一样。不知道该往哪个方向去
才是对的。后来抛掉这个念头，发生的就是美

好的，领会了这个点，我就如鱼得水了。”

没有给的结局，很自由
对于导演的“抓拍”，戏份吃重的上海演

员王传君恳切地说：“导演在拍摄的时候把自

由给了演员，我们也想把这种自由还给观

众。”他还说：“我觉得这个故事是没有结局
的，余味到此时此刻，都没有结束。”巩俐在一

旁补充说：“我觉得开放式的结局很好，让大
家自己去想象。”

127分钟的电影，对于导演和演员来说，

并不容易。娄烨说，希望电影中的所有人物能

去掉外在符号性的东西，“我很高兴所有演员
都完成了这个看似容易其实不那么容易的工

作”。对于观众来说，也并不容易，随着晃动
的、手持的摄影机，和来自世界各地，讲着不

同语言的演员进入到大时代里去，有时候会
恍惚这是纪录片还是故事片。一个个真实又

复杂的个体，会叫人把故事忘掉，直到字幕缓

缓地升起。不过，对于观众的反馈，对于明星
阵容和谍战元素的运用，娄烨没有避谈，也没

有多谈，他只是说：“电影有意思的地方，就是

能提供不一样的视角和不一样的呈现。我尽
量把影片做好，提供一个观点，这个观点仅供

参考，每个人可以有自己的评判。我希望大家

能接受不一样视角，得出自己的结论。”

首席记者 孙佳音

这个《兰心大剧院》有点不一样

“要跟大家说一声对不起。今天的放映机存在一点
颜色偏差，偏红了一些。现场观众看到的，可能跟我们
所想要拍摄和呈现的，有所不同。对不起。”昨晚，坐在
大光明电影院一号厅，跟上海观众一起，第二遍看完
10 月 15 日即将上映的《兰心大剧院》，主演巩俐走上
台来，第一桩事便是向全场观众鞠躬致歉，带着电影人
的虔诚和敬畏，“希望大家能再给我们一次机会，再找
一家影院，再看一遍。”对于自己的新片，巩俐是有信心
的，也是满怀期待的，一如她下午在记者见面会上所
说：“娄烨是一个非常纯粹的导演。希望热爱电影的观
众，能纯粹地享受这一部电影。”

巩俐娄烨首次合作尝试全新模式

从上世纪 40年代初一路走来的美琪
大戏院，将于 10 月 15 日迎来她的 80 岁
生日。为此，美琪将推出一系列 80周年主
题活动———从戏剧分享会到艺术家座谈、
互动式课程，从历史建筑主题展到剧
场探秘、西文手绘。与此同时，美琪
大戏院 2021-2022 年度演出

季的序幕也随之拉开。


